

Le Pinson du Nord

Proche parent du Pinson des arbres, ce passereau fréquente les forêts du nord de l'Europe durant la saison de reproduction où il préfère les bois de conifères et de bouleaux. Il ne se laisse observer dans notre région que durant les mois d'octobre à avril. Il est reconnaissable grâce à son ventre et son croupion blanc mais avant tout à sa poitrine et à ses épaules d'un joli ton orangé.

Dès la fin de la belle saison et l'émancipation des jeunes assurée, ce fringillidé entame alors son périple migratoire vers le sud et se forment parfois des bandes de dizaines voire de milliers d'individus. Sur les sites d'hivernage, ces bandes peuvent se regrouper au sein d'un même dortoir, qu'elles quittent chaque matin, pour partir à la recherche de leur alimentation favorite : les faines. A ce sujet, un dortoir d'environ 15 millions d'oiseaux avait été découvert en Suisse durant l'hiver



2001-2002, imaginez le spectacle !

Le Pinson du Nord fait donc partie des oiseaux hivernants de la Réserve naturelle. Fidèle à sa nourriture préférée, un groupe d'environ 300 individus a été observé en février 2007 dans une hêtraie d'ubac, se gavant de ses fruits précieux dont la teneur oléagineuse leur assure un apport conséquent lors de la saison froide. Pour les personnes désireuses d'observer plus facilement ce beau passereau, le nourrissage à la mangeoire reste bien souvent un moyen infaillible ! Alors, à vos graines de tournesol !

L'Érable à feuilles d'obier



Cet arbre du genre *Acer* (qui signifie pointu, dur) est assez commun mais reste limité au quart sud-est de notre pays. (Alpes, Pyrénées, Corse, Massif central, Jura et Bourgogne). Il est parfois difficile de le différencier avec l'Érable sycomore, avec lequel il peut s'hybrider. Cependant, ses feuilles possédant 5 à 7 lobes obtus à pointe très peu marquée sont plus petites que chez ce dernier. Ses fleurs d'un jaune verdâtre poussent en corymbes dès le mois d'avril. Quant à ses fruits, ils se pré-

sentent sous la forme de doubles samares dont les ailes forment un angle aigu. Autrefois utilisé pour le charonnage et la menuiserie, il est un très bon combustible. En phytothérapie, il s'avère être un excellent remède contre la fièvre. Ses feuilles peuvent également être appliquées sur les piqûres d'insectes.

Comme nombres d'espèces présentes dans la Réserve naturelle, il marque à la fois le caractère méditerranéen et montagnard de la reculée. Il pousse le plus souvent en pied de falaise mais on le trouve aussi sur la corniche, où il apprécie la sécheresse du sol. Il est le plus souvent accompagné des tilleuls mais aussi du chêne pubescent. La tillaie sèche à Érable à feuilles d'obier a été désignée par l'Europe comme habitat forestier d'intérêt communautaire. Son aire étant plutôt restreinte en France et les individus de faible étendue, la non exploitation des parcelles de pied de falaise du Ravin de Valbois garantit donc à l'Érable des Italiens de belles années à venir.

Un brin d'histoire...

« Vous avez dit trinqueballe ? »

Le nom de trinqueballe (ou triqueballe) viendrait du néerlandais *trukken*, tirer et de *ballen*, fardeau. Ce long chariot monté sur deux roues et équipé d'un timon a servi dès le début des années 40 à débiter les grumes dans la forêt de Valbois. Quatre engins de ce type furent achetés à la scierie Aymonier de Fertans et utilisés par l'exploitation forestière Nestor Girard et ses trois fils, Claude, Maurice et Léon. Chacun d'entre eux pilotait son trinqueballe attelé par une paire de bœufs ou de chevaux jusqu'à Grillet, place de dépôt de l'époque.

Un grand merci à Léon Girard, retraité de l'exploitation forestière, ainsi qu'à son épouse.



Un automne dans la Réserve

« Murettes : fin du programme LGV »

Initié en 2008 grâce à un soutien financier de Réseau ferré de France, dans le cadre des mesures supplémentaires pour l'environnement du projet LGV Rhin Rhône, le programme de restauration de murettes en pierre sèche dans les Anciennes vignes de Valbois s'est terminé au cours de l'automne 2010. Un linéaire de 74 mètres a ainsi été démonté et reconstruit durant deux chantiers de bénévoles (cf. bulletins n° 33 et 37) mais également lors de travaux pratiques menés avec des stagiaires de la Maison familiale rurale des Fins et des élèves du Lycée François Xavier de Besançon. Outre le fort intérêt paysager, il suffit de se rendre sur le site pour en être convaincu, la restauration de ces murettes avait pour objectif d'assurer la pérennité de ces micro-habitats chauds et secs construits par la main de l'homme il y a quelques siècles maintenant. Ces zones pierreuses sont très attractives pour les reptiles (Couleuvre verte et jaune, Vipère aspic, Lézard des murailles...) mais également pour certains invertébrés. Cette année, un suivi attentif, grâce en particulier aux papillons de jour, tentera de démontrer tout l'intérêt de préserver ce type d'ouvrage.

Nous tenions de nouveau à remercier l'ensemble des personnes qui se sont investies à nos côtés pour mener à bien ce projet rondement mené ! Et la suite ? Un projet en partenariat avec la Fondation du patrimoine est en cours...

L'éducation à l'environnement

... avec Réserves Naturelles de France (RNF)

En 2010, et pour la seconde année, RNF a sollicité le Ministère en charge de l'environnement pour soutenir la mission d'éducation à l'environnement au sein du réseau national. Pour cela, un appel à projet était lancé au printemps dernier et destiné à l'ensemble des gestionnaires. Répondant à cet appel, nos cinq projets ont été retenus. Cela nous a permis de diversifier notre offre d'activités lors des Vacances buissonnières, avec l'intervention d'un professionnel du multimédia. Nous avons pu proposer des interventions gratuites à 5 classes du primaire proches du Ravin de Valbois (Scey-Maisières, Ornans et Amancey). Nous avons également renforcé notre mini-chantier d'automne en proposant 5 journées complètes d'activités aux jeunes du secteur (cf. photo). Cet appel à projet porté par RNF et soutenu financièrement par notre ministère de tutelle fut une aide bienvenue pour équilibrer les postes des salariés agissant dans le domaine éducatif, clé de voûte indispensable à la gestion de nombreuses réserves naturelles.

« Protéger, gérer, faire découvrir »

« Clin d'œil Nature »

Des sarcelles en vadrouille !?

Le 28 novembre dernier, 6 Sarcelles d'hiver étaient vues dans le fond du ravin. Voici une observation plus que surprenante pour cette espèce fréquentant habituellement à cette saison les lacs et étangs franc-comtois.



C'est donc une nouvelle espèce d'oiseaux pour la Réserve naturelle, la 109^{ème} ! Merci à Magalie pour la transmission de cette donnée, un joli clin d'œil de fin d'année !

Calendrier des activités de printemps

⇒ Du 30 mars au 22 juin : « Les Martin-pêcheurs, l'atelier nature »

Activités de découvertes et de connaissances pour les 7 - 14 ans

⇒ Les 18, 19 et 21, 22 avril : « Ateliers pédagogiques nature »

Activités de sensibilisation à la nature pour les 6 - 12 ans.

⇒ Le 28 mai : « Sonnette d'alarme pour le sonneur »

Sortie découverte d'un batracien hors du commun dans les Gorges du Lison.

Sortie organisée dans le cadre des Rendez-vous nature de la MEFC grâce au soutien financier du Conseil régional.



Toute l'équipe de la Réserve naturelle, bénévoles et salariés, vous souhaite santé, bonheur et réussite pour 2011 !

Pour l'ensemble de ces activités, les inscriptions sont obligatoires.



Fédération Doubs Nature Environnement
Réserve naturelle nationale du ravin de Valbois
1, impasse de la fruitière 25330 Cléron

Téléphone : 03 81 62 14 14 - Courriel : ravin.valbois@espaces-naturels.fr - Site Internet : <http://www.reserves-naturelles.org>

